

Le Commandement atlantique de l'OTAN

LE mieux connu des grands commandements de l'OTAN et probablement de tous les postes de commande de cette organisation est le SACEUR (Commandement suprême allié en Europe), dont le quartier général est SHAPE (État-major suprême des forces alliées en Europe). Il n'y a guère lieu de s'en étonner, puisque SHAPE, le plus gros quartier général, fut le premier organisé, et que le général Eisenhower fut le premier à occuper le poste de SACEUR, ce qui valut à celui-ci une large attention du public et un prestige marqué. En outre, les territoires qui relèvent des commandements subordonnés à SACEUR s'étendent du cap Nord, en Norvège, jusqu'au mont Ararat, en Turquie, le long de la ligne de front de la communauté atlantique. Il ne faut cependant pas oublier que l'OTAN comprend deux autres commandements de rang égal: le Commandement allié de l'Atlantique et le Commandement allié de la Manche et de la zone méridionale de la mer du Nord. C'est au premier des deux, le SACLANT, que nous nous intéresserons dans le présent article.

Le Commandement allié de l'Atlantique n'a pas de forces qui lui soient rattachées en permanence en temps de paix, ce par quoi il diffère du Commandement européen, qui a sous sa direction en Europe, dès le temps de paix, des forces qui lui sont effectivement assignées. Le Commandement atlantique dresse les plans des opérations que pourrait nécessiter une situation d'urgence et soumet de temps en temps à des exercices d'entraînement les forces que les pays membres destinent à servir dans ses cadres en cas de guerre. Ces forces sont navales surtout, mais elles comprennent aussi des forces terrestres et des forces aériennes à bases terrestres. Le Canada a effectué spécialement au Commandement atlantique trente-six bâtiments de la Marine royale canadienne et des avions de reconnaissance maritime du Corps d'aviation royal canadien.

Tâche principale

En cas de guerre, la tâche principale du Commandement atlantique serait de protéger les communications vitales de l'Atlantique en gardant les routes de navigation et en interdisant l'accès à l'ennemi. L'autorité du Commandement atlantique s'exerce sur le secteur qui s'étend du tropique du Cancer au pôle Nord, et des côtes de l'Amérique du Nord à celles de l'Europe et de l'Afrique du Nord, à l'exclusion cependant de la Manche et des eaux qui environnent les îles Britanniques. La défense des îles de cette région, comme l'Islande ou les Açores, relève du Commandement atlantique, de même que tout appui à donner à des opérations de commandements voisins.

Le Commandement atlantique fut créé en 1952. Le 30 janvier de cette année-là, sur la recommandation du Président des États-Unis, les Suppléants du Conseil nommèrent l'amiral Lynde D. McCormick, de la Marine des États-Unis, commandant suprême allié de l'Atlantique. Il prit son poste le 10 avril au quartier général de Norfolk, en Virginie. On a constitué là un personnel international de quelque 350 militaires et d'un certain nombre de civils. Les officiers de l'état-major représentent huit pays de l'OTAN: Canada, Danemark, États-Unis, France, Norvège, Pays-Bas, Portugal, Royaume-Uni. La contribution du Canada est de dix officiers de marine et d'un officier d'aviation. Les autres militaires du quartier général appartiennent tous à la Marine des États-Unis, et un détachement de fusiliers marins des États-Unis monte la garde.